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FORTALECER 
LAS INSTITUCIONES

En 1928 un grupo de mexicanos empezaron a 
analizar cómo crear una dependencia que, al estilo 
de Austria, precursora de la seguridad social en 

el mundo le proporcionaran básicamente el servicio 
médico a los trabajadores y sus familias.

Desde ese entonces se inició un amplio programa de 
discusiones y debates de todos los sectores sociales, 
inclusive hubo marchas y plantones y finalmente 
nación el Instituto Mexicano del Seguro Social, hoy por 
hoy, la mejor institución del sistema político mexicano.

La evolución del Seguro Social como le llaman 
popularmente, ha sido constante y hoy protege a la 
mayoría de las familias mexicanas en una gran gama de 
servicios que van desde el nacimiento hasta la muerte, 
siendo desde luego el servicio médico y las jubilaciones 
y pensiones los servicios fundamentales, pero al paso 
del tiempo se han ido sumando guarderías, centros 
deportivos, seguridad en el trabajo, velatorios.

Independiente de las fallas y deficiencias, así como los 
actos de corrupción que han aflorado en algunas áreas 
de la institución, el IMSS hasta hoy es con mucho, la 
mejor institución al servicio de la sociedad.

Ha evolucionado de acuerdo con las demandas sociales, 
especialmente de los trabajadores afiliados a él.

Es un sistema tripartito, en el que participan los 
patrones, los trabajadores y el gobierno, quien tiene a su 
cargo la administración a pesar de que hay un Consejo 
de Administración, integrado por los representantes de 
los aportantes, el gobierno propone y se autoriza a los 
principales funcionarios.

No cambia a cada rato ni a cada cambio de gobierno.

Se modifica y se ajusta de acuerdo a las circunstancias 
y se consultan las modificaciones con los interesados 
y la sociedad en general.

Los mejores servicios médicos del segundo y tercer 
nivel, o sea las cirugías básicas y las de alta especialidad 
están el Seguro Social.

Lleva 75 años y no desaparece sino al contrario 
se fortalece, se ajusta y esta reflexión la presento 
como un ejemplo de que a las instituciones se les 
fortalece, se ajustan, se adaptan, pero no se les 
agrede.  Se le supervisa, se sanciona a aquellos 
funcionarios que hacen uso indebido de los recursos 
bajo su responsabilidad, porque ha costado mucho 
dinero, mucho esfuerzo, muchas esperanzas, muchas 
decepciones, escenario de muchas alegrías y muchas 
tristezas.

Hay muchas instituciones del gobierno de México, que 
a mi juicio duplican funciones, se estorban entre sí, y 
la sociedad no les ve ninguna utilidad y desaparecen 
unas y se crean otras sin más explicaciones. Esto es 
muy grave.

La sociedad en el último proceso electoral demostró 
estar suficiente madura para calificar a un gobierno 
que no respondió a las expectativas creadas por 
los mismos funcionarios, y dio un apoyo masivo a 
un aspirante eterno, que viene mandando señales 
preocupantes, explosivas y sin contar todavía con el 
poder legal que significa recibir la banda presidencial.

Sus colaboradores y asesores tal parece que no se 
atreven a cumplir con su responsabilidad y señalar con 
sus luces el buen camino.

No hay que destruir las dependencias e instituciones, 
hay que procurar fortalecer y actualizar lo que hay.

Y es una obligación del gobernante fortalecer lo 
bueno, corregir lo malo, premiar al que se lo merezca 
y castigar a quien no entienda qué es un servidor 
público y está obligado a manejar los recursos que 
son de los ciudadanos que pagan impuestos, con total 
transparencia, eficiencia y eficacia, honestidad.

Los mexicanos saben cómo ejercer justicia a través del 
voto.

Te saludo cordialmente.

REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Urge actualizar el marco legal de 
cuidado del medio ambiente  y recursos 

naturales: Sayda Rodríguez Gómez, 
titular de la Seduma

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Por instrucción del gobernador la 
Seduma trabajará para que haya 

un buen ordenamiento urbano 
en general y que los recursos 

naturales se preserven: 
Sayda Rodríguez Gómez, 

titular de la Seduma

La nueva secretaria de Desarrollo Urbano 
y Medio Ambiente,(Seduma) en Yucatán, 
Sayda Rodríguez Gómez,  advirtió que 

la nueva política para cuidar los recursos 
naturales, el medio ambiente y el desarrollo 
en general  será mediante la participación 
directa de todos los involucrados pero recalcó 
que es importante por lo pronto, modificar y 
modernizar el marco legal para tener nuevas 
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herramientas que permita atender 
esos problemas.

La funcionaria ambientalista de toda 
la vida (19 años metida en estos 
temas), destacó que la instrucción 
del gobernador Mauricio Vila Dosal 
es sentar a la mesa del diálogo y 
participación a todos los involucrados 
en las áreas relacionadas con el 
medio ambiente, lo urbanístico y el 
ordenamiento en general.

“Se trata de prevenir y cuidar que no 
haya contaminación, pero también 
hay que trabajar en paralelo para que 
haya conciencia y participación de 
la sociedad en general, que ésta se 
vuelva vigilante y apoye en las tareas 
para evitar que se afecten los recursos 
naturales que a todos sirven y todos 
necesitamos”, acotó en entrevista con 
LA REVISTA PENINSULAR.

Se trata de lograr que empresarios 
inmobiliarios, desarrolladores 
urbanos, ambientalistas, la sociedad 
civil y todos los yucatecos contribuyan 
para garantizar que los recursos con 
que cuenta Yucatán se protejan y 
preserven”, explicó.

Al parecer, dijo, se ha pensado que el 
desarrollo urbano y el medio ambiente 
“no se llevan, son aparte” y no es así, 
es necesario ver que estén vinculados 
entre sí y que de esa forma se puedan 
superar los inconvenientes que estas 
actividades puedan presentar.

Por instrucción del gobernador –
señaló- la Seduma trabajará para 
que haya un buen ordenamiento 
urbano en general y que los recursos 
naturales se preserven y también 
que se impulsen para que continúen 
siendo parte del patrimonio de 
Yucatán.

Hay la invitación abierta a la 
sociedad, a los constructores, a los 
ambientalistas, a los de la vivienda, 
para que se sumen en el proyecto de 
que entre todos participen en mesas 
de diálogo para establecer acuerdos, 
indicó la funcionaria.

Rodríguez Gómez, sostuvo que no 
solo se trata de la prevención sino de 
la conservación de los recursos para 
ir con paso firme hacia el desarrollo 
sustentable.

“Muchas veces se piensa que lo 
relacionado con el desarrollo 

urbanístico, el medio ambiente y 
la conservación de los recursos 
naturales son un gran monstruo que 
no va a poder controlarse y al que hay 
que poner argollas o bozal”.

No es así, se puede compaginar el 
desarrollo urbano, el crecimiento 
en la vivienda, la reforestación, el 
cuidado al medio ambiente, la no 
contaminación, etcétera. Pero para 
ello todos tienen que colaborar, 
vigilar, cooperar y aportar, explicó 
Rodríguez Gómez.
 

Renovación
 
La funcionaria destacó que su papel al 
frente de Seduma será trabajar para 
que se logre modificar el marco legal 
y haya una auténtica transformación 
y modernización en materia de 
desarrollo urbano y medio ambiente.

El poder hacerlo dependerá de la 
participación de todos sin excepción, 
de todos los grupos interesados, de 
todos los que invierten en esos temas 
y que desean seguir haciéndolo pero 
que a veces los trámites y el cumplir 
con los requisitos son muy enredados.

Queremos facilitar las cosas, hacer 
más sencillos esos trámites, que 
se eviten costos de más y tiempo 
perdido ante la inversión de los 
constructores, vivienderos o los que 
están interesados en el cuidado de 
los recursos naturales, afirmó.

“Se trata de ordenar y acordar con 
todos y que participen dando ideas y 
opiniones pero que también respeten 
los acuerdos y las decisiones para 
alcanzar en Yucatán un auténtico 
desarrollo sustentable”, afirmó.

En ese sentido comentó que será 
necesario hacer cambios a la 
legislación actual, modernizarla y 
adaptarla a la realidad del presente, 
para contar con instrumentos y 
herramientas legales para abordar los 
temas que ocupan al ordenamiento 
urbano y el medio ambiente, reiteró.

Porque –reconoció- hay muchos 
aspectos disímbolos en la actualidad 
entre los desarrollos poblacionales 
como el caso de Mérida y Kanasín, 
en el que el desorden en el municipio 
conurbado es más que evidente.

En el caso de Mérida se ha trabajado 
en los últimos años precisamente 

para buscar ese orden y equilibrio 
en materia urbana y eso es lo que se 
necesitan en todos los municipios 
del Estado. Hay muchos retos por 
cumplir, acotó.

En muchos municipios, -admitió- ha 
falta orden y una secuencia de su 
desarrollo y también ir de la mano con 
los temas de vivienda, de crecimiento, 
de medio ambiente, y socializar con 
todos los actores, con la gente en 
general, indicó.

Hay que buscar nuevos términos 
económicos y ambientales, buscar 
nuevas alternativas, trabajar 
fuertemente en las nuevas opciones, 
subrayó Rodríguez Gómez.

Todos los temas relacionados con 
el medio ambiente y el desarrollo 
urbanístico son complicados. “A 
veces se cree que el medio ambiente 
son los arbolitos y los pajaritos y 
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no es así, es mucho más a fondo es 
complejo pero hay que abordarlo y 
asumirlo”, reiteró.

Son temas multifactoriales, 
multidisciplinarios y por tanto 
así tienen que ser vistos pero la 
regulación es necesaria.

De igual forma, también habló 
del proyecto de que Seduma 
tome en cuenta y aproveche las 
investigaciones académicas que 
se han realizado en relación a esos 
temas. El aspecto académico es 
muy importante y puede contribuir y 
ayudar en gran medida,  puntualizó la 
funcionaria estatal.
 

El caso Homún
 
Por otro lado en relación a la 
mega granja porcína de Homún, 
la funcionaria expresó que: 
“Reconocemos que hay juicios de 

amparo, y desde el departamento 
jurídico de la Seduma le hemos 
dado seguimiento a pesar de que la 
Granja porcícola fue aprobada por la 
administración anterior (gobierno de 
Rolando Zapata Bello), se ha revisado 
detenidamente la documentación e 
incluso el estudio sobre el impacto 
ambiental.

Sabemos que está en tribunales. 
“Este procedimiento se considera 
un procedimiento de orden judicial, 
ahora es el juzgado de distrito el 
encargado”

Más adelante dijo que para que 
no ocurran situaciones parecidas 
en el futuro, “Se necesita mayor 
comunicación entre las autoridades, 
tendríamos que generar una 
metodología de condicionantes para 
una mejor inspección ambiental 
antes de aprobar esos proyectos”. 

“Seduma estará en disposición de 
atender a la gente de Homún y ver que 
no haya contaminación. Necesitamos 
que la planta opere para poder 
evaluar los tratamientos al agua que 
le darán y si efectivamente no hay 
contaminación”, puntualizó.- Yazmín 
Rodríguez Galaz.

“A veces se cree que el 
medio ambiente son los 
arbolitos y los pajaritos 

y no es así, es mucho 
más a fondo es complejo 
pero hay que abordarlo y 

asumirlo”.
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Bueno y ante las redacciones 
por la consulta sobre el futuro 
de lo que serían las políticas 

aeroportuarias bajo la conducción del 
próximo gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, ahí en la Ciudad de 
México, nuestros cumplidores enlaces 
nacionales, sueltan varios temas que 
incluyen a figuras de Yucatán; en el 
concepto en que les van llegando y 
evolucionando las consecuencias de 
las tramas políticas.

En esta ocasión prefirieron lugar 
confortable del Centro Histórico para 
coincidir ante la cita previamente 
convocada. Se expuso el caso del ex 
panista José Jacinto Sosa Novelo ya con 
las varias veces que se le va viendo en 
la capital del país, al de buen vestir y de 
quien se pensó que nunca dejaría al PAN 
de sus amores, ese partido que, le abrió 
por años, sitios de privilegios y cargos 
en donde ganó buenos sueldos, más las 
antesalas para, posiblemente, poder 
hacer algunas opciones que le pudieran 
haber dejado economía adicional, sobre 
todo cuando de cuestión de tierras se 
habla, refutó comentarista de noticias 
nacionales.

Recuerdan que el político ahora con la 
camiseta de MORENA, decía que no le 
alcanzaba con el sueldo que percibía 
en el Ayuntamiento de Mérida, por lo 
que, supuestamente se vio obligado, 
en algún momento, a compartir su 
tiempo laboral de Mérida con el de 
otros municipios del interior del estado, 
en especial, comentaron el nombre de 
Valladolid. Desde el inicio de su nueva 
aventura, dicen que le advirtió a Joaquín 
Díaz Mena que si se metía a apoyarlo le 
tendría que recompensar con puesto 
donde se ganara bien y donde hubiera 
la posibilidad de abrir otras rutas 
adicionales aeroportuarias, para estar 
en moda con los temas nacionales; 
sonrió y expresó corresponsal 

internacional de semanario que se 
edita en Toronto, Canadá.

Desde las oficinas de don Joaquín, 
salen hasta la Ciudad de México que 
ya se acomodó el nuevo morenista, 
ya entregó documentación y ha sido 
comisionado para estar a la par con 
los beneficiados que están viajando a 
la capital del país para ir acomodando 
la estructura básica y cercana de 
Díaz Mena a partir del 1 de julio. 
Esto, contrasta con las decenas de 
personajes políticos que apostaron 
por ese grupo y que van saliendo con 
las mismas respuestas, según detalla 
informe castrense: “Aún no sabemos 
cómo quedaremos. Esperen. Están en 
cuenta. Hay prioridades. No me han 
asegurado hasta dónde podré alcanzar. 
Les aviso, etcétera y etcétera”.

También se comparte por el satélite que 
son alrededor de 10 los fijos que cercan 
al enlace directo con López Obrador, 
dando una semblanza un poco mayor, 
según destacan, de cómo mantuvieron 

al ex gobernador Rolando Rodrigo 
Zapata Bello, por el grupo de los nuevos 
millonarios muy conocidos en las listas 
de la Función Pública y que se presume 
que en mediano plazo irán siendo 
citados. Cuidado, le recomiendan a 
Don Joaquín. Ya Jacinto está listo para, 
de nuevo, entrar a las listas federales 
en ese nivel que le gusta conservar. 
Aunque no le pudo conseguir, con 
todo y presupuesto, su diputación 
al presidente del PT, al que le juró y 
aseguró que, si le dejaba todo en sus 
manos, estaría en el Congreso; pero, 
nada, simplemente no acumularon el 
3 por ciento requerido. Ni diputación, 
ni recursos del ordenamiento electoral 
local. Pero Sosa Novelo sí alcanzó 
premio mayor. En fin, otros casos y 
cosas de la política local que se retumba 
en el ámbito central. Otro “chapulineo” 
y, ganón de las pasadas elecciones del 
1 de julio. Al fin uno más a la lista que, 
por cierto, ya es muy numerosa y se 
seguirán sumando más, opinó director 
de portal de noticias ex dedicado a 
asuntos netamente religiosos y 

EL COMPÁS DE ESPERA 
SE ACORTA PARA 

LOS MORENOS

LÍNEA DIRECTA 
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de golpes de pecho, eso sí, ahora más 
plural.

Ya con algunas respectivas bebidas de 
la ocasión en la mesa de análisis, salió 
para el respectivo comentario plural, el 
nombre del ex gobernador de Yucatán, 
Patricio José Patrón Laviada quien 
desde hace meses ha mantenido una 
presencia y activismo político basado 
en denuncias de presuntos malos 
manejos del gobierno recién despedido 
que presidió el grupo zapatista. Incluso, 
se expuso la importancia, en su 
momento, de sus puntualizaciones de 
temas que trastocan en su observación 
cifras millonarias que podrían haber 
tomado camino contrario a las sanas 
aplicaciones del erario, vaya el dinero 
del pueblo.

Incluso, comunicador recién ingresado 
a cadena nacional de noticias, hizo 
referencia a un supuesto informe 
en donde se marca el impacto 
de la presencia de Patricio José, 
precisamente, en tiempos claves para 
la elección a gobernador que a final 
de cuentas se la llevó Mauricio Vila 
Dosal. Dicen que fue, esa aportación 
del ex gobernante, funcional, y que, 
hasta la presente fecha ello, sigue 
latente. Incluso, ya han surgido nuevas 
variantes por muchas áreas más de 
las que, según trasciende, cuando 
menos hay una institución nacional a 
la que le van transmitiendo informes 
que podrían dar algunas variantes al 
pisar el 1 de diciembre, según se ha 
escuchado en los pasillos de fuentes de 
poder nacional.
La verdad, que Patrón Laviada, también 
gana con esos asuntos ventilados, 
pues de confirmarse, lo deja como un 
gobernante mucho más aceptable que 
quienes le han seguido en la titularidad 

del Poder Ejecutivo. Se recuerda que 
recibió golpeteo mediático de una 
fuente por encargo, pero; tuvo a su 
favor difusión mayoritaria en contextos 
más imparciales. Ya con sus 60 años a 
cuestas, no es impedimento para dar 
de sí y dar la cara para exponer lo que 
considera ilegal y negativo para la sana 
administración del estado.

Con intención o no, ayudó con unos 
puntos para la victoria de Vila Dosal; 
y, ello, es que el ahora gobernante 
representa y coordina los intereses 
económicos de enlaces familiares 
que en la época de Don Patricio José 
estuvieron enfrentados con el primer 
panista de la entidad en lograr la 
gubernatura en toda su historia; 
aquello por desafortunado suceso 
que dividió prácticamente a grupos 

empresariales. Ojalá que el tiempo 
haya tocado reconciliaciones ya que 
dicen, que la paz, es parte del mejor 
método de vida, subrayaron de manera 
unánime los analistas capitalinos. 
Además, mencionaron, que, en el 
legado y principios culturales de esa 
poderosa familia empresarial, valoran 
y enuncian con énfasis estable la 
práctica del perdón y la reconciliación; 
también, mencionada por Vila Dosal. 
En cualquier sentido, la figura de lucha 
social del ex gobernador Patricio José 
Patrón Laviada ha tomado un nuevo 
camino de retroalimentación y que, se 
le ve haciendo buen papel, vertical y con 
valentía. 

Llegó la hora de pagar la cuenta con 
su respectiva propina, pero dejaron 
pendientes varios temas para la 
siguiente semana, entre los que se 
encuentra una posible negociación 
inconfesable en el gobierno estatal, 
en el que presuntamente entra, el no 
tocar a los inquilinos de la cafetería 
del Isstey desde donde se han surtido 
miles de órdenes de alimentos, 
banquetes, diversos servicios, victorias 
en licitaciones de vehículos del mismo 
gobierno, dinero al interés, ventas de 
zapatos, ropa, pero además centro 
de supuesto espionaje, por ello, 
dicen por ahora, cuidado.  Es más, se 
tienen referentes, por confirmar, de 
reunión urgente del sábado pasado 
por éste y otros momentos que 
están compartiendo ex funcionarios 
apegados al único círculo de las 
decisiones mayores del zapatismo. 
Pero, más detalles para la próxima 
semana, así que, pendientes todos. Don 
Patricio José, podría tener más, mucho 
más de esos pintados túneles del poder 
en esta entidad trabajadora y que va 
fortaleciendo su participación cívica.
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La consulta nacional sobre el nuevo 
Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (NAIM), arrancó 

diferentes posturas y especulaciones 
en el plano nacional acerca de qué 
tanto beneficiará o no al país el que 
se imponga el modelo de Santa Lucia 
y se cancele el de Texcoco en donde 
se han invertido miles de millones de 
pesos.

Aquí en Yucatán esa consulta propició 
–según los mismos organizadores- 
que participaran aproximadamente 
17 mil yucatecos –quienes dicen- que 
apoyaron el proyecto del presidente 
electo Andrés Manuel López Obrador 
de que se construyan nuevas pistas 
en Santa Lucia.

Los mercados internacionales 
reaccionaron ante esa situación y sin 
embargo el mismo López Obrador 
salió al quite al decir que son “otros 
factores” y no la consulta que hizo 
Morena, lo que puso en inestabilidad 

los mercados financieros del 
país y con repercusiones a nivel 
internacional.

De hecho hasta resultó jocoso que 
casi al mismo tiempo que quien 
gobernará el país a partir del próximo 
uno de diciembre, dijera que la 
consulta es lo que el pueblo quiere, 
el gobierno saliente de Enrique Peña 
Nieto, anunciara que al menos en los 
30 días que le restan de mandato, 
la obra del NAIM en Texcoco no se 
detendrá.

Verdad o mentira sobre la reacción 
de los mercados extranjeros es una 
realidad que el sector empresarial del 
país está irritado y disgustado con 
lo que se está haciendo en relación 
a esa obra y particularmente con el 
proceder de quien ganó la elección el 
pasado uno de julio pero que creyeron 
no manejaría –siendo electo- el 
mismo discurso de campaña.

DE VACILADA 
EN VACILADA

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

La Comisión de 
Regulación de Energía 
(CRE) mantiene la 
boca cerrada y sin 
dar una postura 
ante los cobros 
excesivos de la 
CFE a empresarios 
yucatecos.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Si bien es cierto el modelo de consulta es algo innovador 
que podría ser benéfico (la participación ciudadana), 
también lo es que para la sociedad en su conjunto hay 
temas mucho más preocupantes que en todo caso, también 
deberían someterse a consulta tales como el precio de las 
gasolinas, los impuestos hacendarios, entre otros.

Aterrizando los hechos en Yucatán, la consulta no trajo 
mayores problemas, participaron 17 mil personas en 24 
mesas receptoras en todo el Estado y 10 de ellas en Mérida.
Obvio no fue una participación masiva  sino más bien 
representativa y para cubrir las formas y requerimientos 
que se habían establecido sobre esta consulta.

Partidos políticos como el PAN y el PRI fijaron incluso 
posturas tibias en relación a la misma consulta al decir que 
no tuvo mayor peso legal y fue producto de la obstinación, 
una puntada más.

El PAN prefirió simplemente desautorizar el ejercicio 
porque no tuvo mayor impacto. Empero los que no se 
quedaron callados fueron los empresarios que desde 
Mérida dijeron que esa consulta fue una “vacilada” y que 
no tiene ningún peso legal para ser tomada en cuenta.

Pues con gusto o disgusto la realidad es que López 
Obrador gobernará este país en un mes más y obviamente 
sus decisiones repercutirán en millones de mexicanos y lo 
deseable es que sea para bien.

***************
De golpe y porrazo
Pues resulta que la Comisión de Regulación de Energía 
(CRE), mantiene la boca cerrada y sin dar una postura ante 
los cobros excesivos de la CFE, mediante la tarifa comercial 
que tiene puestos de cabeza a los pequeños, medianos y 
hasta grandes empresarios de Yucatán.

Aseguran que sus recibos de consumo eléctrico han 
llegado duplicados y hasta triplicados y que pese a los 
reclamos y petición de revisión no encuentran respuesta.

Incluso han solicitado ayuda de diputados y senadores 
para que la CFE pueda dar una explicación del porqué de 
esas alzas pero parece ser que nada se hará hasta el cierre 
de esta administración de Enrique Peña Nieto.

***************

Desde el miércoles pasado Wilberth Cetina Arjona es el 
nuevo Fiscal General del Estado (votado por los diputados 
locales) y será quien  tenga a su cargo la dependencia ya 
de por sí bastante compleja.

El abogado es un hombre maduro que de siempre ha 
estado litigando y que es conocido en el ámbito por lo 
que seguramente su nuevo equipo de trabajo estará 
relacionado con los mismos perfiles.

Lo importante será dimensionar ahora como trabaja de 
común acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP), porque ambas dependencias tienen que “jalar de la 
mano” para que finalmente el trabajo que realicen funcione 
adecuadamente.

Un reto para el abogado y para el mismo titular de la SSP, 
Luis Felipe Saidén Ojeda, en esta nueva  tarea que tendrá 
que ser conjunta.

De ésto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

El comandante Luis Felipe Saidén Ojeda, titular de la SSP  trabajará en 
coordinación con el nuevo Fiscal del Estado, Wilberth Cetina Arjona . 
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CLAROSCURO

¿Dónde quedaron los quejosos de 
todo? Ni uno sólo salió a protestar 
por la manera burda y desaseada 

como se realizó la consulta del nuevo 
aeropuerto; nadie salió con los 45 mil 
empleados de Texcoco que perderán su 
empleo el uno de noviembre para exigir 
rectificación; ni uno sólo realizó mítines 
ni plantones en la casa de transición de 
López Obrador por su arbitraria decisión 

que no sólo afecta a los inversionistas 
del país y del extranjero sino también a la 
gente que ya recibía los beneficios de la 
obra.

López, sin embargo, siguió manipulando 
a la gente. Les dijo en un vídeo que los 
maloras, esos miembros de la mafia, 
los que no tienen llenadera estaban 
pensando convertir las 600 has del 

Y…
Por Francisco López Vargas
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aeropuerto Benito Juárez en un nuevo 
Santa Fé.

Un negociazo de los corruptos y eso 
es precisamente lo que tiene que 
parar: la corrupción, porque esa daña 
al país, dijo muy ufano. Sin embargo, 
la corrupción no es una práctica 
censurable si la realizan los otros. La 
corrupción es dañina así la practiquen 
también los del nuevo gobierno.

El problema, mi problema, es que 
no le creo a Andrés Manuel: justifica 
que en la consulta no haya habido 
vigilancia, que los “custodios” de la 
elección se llevaran las urnas a sus 
casas, que ellos mismos llenaran las 
boletas, que ellos mismos indujeran 
a la gente a votar, que la tinta no 
fuera indeleble, que no había padrón 
electoral, que no hubiera siquiera una 
vigilancia de autoridad alguna para 
evitar que se votara varias veces, 
como quedó evidenciado.

No, eso no es corrupción precisamente 
porque lo practica el pueblo bueno.

Si propone a la esposa de Riobóo como 
magistrada a la Suprema Corte de 
Justicia y además a la hija jueza de Olga 
Sánchez Cordero para el mismo cargo, 
pues no es nepotismo y tampoco 
tráfico de influencias. Eso lo hacía el 
PRI-AN y nunca el pueblo bueno.

Si se anuncia que el empresario 
Romo será el jefe de la oficina de la 
presidencia, pero su empresa será 
la que tenga a bien proveer todas las 
plántulas para reforestar millones de 
hectáreas, eso tampoco es tráfico de 
influencias.

Pero ellos nos vendieron que eran 
distintos, aves que cruzaron el 
pantano sin mancharse, pero se 
aliaron con el Verde, ese partido que 
ha sido capaz de las peores vilezas 
y cuyos dirigentes no es inmutan en 
estar con el PAN, con Vicente Fox; con 
el PRI, con Peña Nieto; y ahora con 
Morena. El IFE y el INE los crea y ellos 
se juntan. ¿Diferentes en verdad?

Elba Esther fue agredida y señalada, 
la peor de la historia nos dijo López 
Obrador hasta que necesitó de ella. 
Su aliada se apresta ahora, con él, a 
revivir sus viejos tiempos de lidereza-
propietaria de su sindicato.

A Peña le criticaron que tenía fiscales 
a su modo, le exigieron que parara 
con eso y hasta promovieron leyes 
para que se anulara la posibilidad 
de que el fiscal fuera su carnal. Con 
López es aceptable, es indispensable 
que el mesías tenga todo el poder y 
claro que el de la ley también debe 
ser suyo.

Era una urgencia tener transparencia 
en las elecciones y en todas las 
votaciones porque el INE era parcial. 
El INE cumplió a cabalidad, pero ellos 
hicieron su consulta, amañada, sucia, 
vulgar, pero más barata que el INE 
porque no es confiable y cuesta caro.

Los botones de muestra pareciera 
que no entran en el ojal de la 4ta. 
Transformación y sus representantes 
en los estados llegan amenazando 
a los delegados e, irónicos, les 
preguntan: “sí tienes claro que te vas, 
¿verdad?” seguido de una retafila 
de descalificaciones e insultos que 
merecerían, al menos, un golpe en el 
rostro ante lo ofensivo y difamatorio.

Andrés no será un presidente 
distinto. Su cambio de régimen parte 
de su decisión de dejarle claro a todos 
que él es el presidente, como si no lo 
fuera, y que desde la economía hasta 
la política todo pasará por sus manos, 
por sus decisiones y que nadie podrá 
anteponerse a sus decisiones.

Bien. Logramos encumbrar 
a un presidente que se cree 
autónomo. Tantos años de acotar 
el presidencialismo para volver 
a reinstalarlo y darle además el 
Congreso Federal y más de la mitad 
de los de los estados.

La visión de gobernante omnipresente, 
del que tienen que esperarlo para 
iniciar el baile, del que tienen que 
pedirle permiso para los negocios, 
para los permisos, para todo. Vaya 
avance, vaya poder. ¿Y los que de 
todo se quejan, que por todo hacían 
plantones, gritos y sombrerazos, 
movilizaciones y demás?, ¿dónde 
están?

Se entiende lo apocopados del PAN, 
PRI y PRD, pero ¿y la sociedad civil, las 
organizaciones que siempre ponían 
el grito en el cielo, las que clamaban 
por limitar al presidente?, ¿dónde 
están hoy  cuando realmente se les 
necesita?

Vaya que hoy no vale quedarse sentado 
frente a la computadora para mandar 
tuits o post en el muro de Facebook. 
Llego la hora de movilizarse, de 
manifestar el descontento, de evitar 
el autoritarismo y las mentiras. Llegó 
la hora de ser sociedad civil real 
o, de plano, ¿con López ya no hay 
corrupción ni imposiciones?

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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PANDILLERISMO VERBAL 

Los resultados de la falaz “consulta ciudadana” 
sobre la ubicación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de México (NAIM) ya son lo de 

menos. Que ese ejercicio haya estado plagado de 
severas irregularidades no es lo importante. Que 
haya sido absolutamente ilegal no es lo destacable. 

Lo realmente trascendente (porque trascenderá, 
porque traerá graves consecuencias) es el nuevo y 
patético mensaje del Presidente electo López:  “Qué 
bueno que estamos inaugurando esta etapa de 
consultas. A mis adversarios les digo que se vayan 
acostumbrando porque cada vez que sea necesario, 
cuando se amerite, va la consulta”.

Veamos...

En primer término, resulta sorprendente que 
quien ganó legítimamente las pasadas elecciones 
presidenciales, no dirija su discurso a los ciudadanos, 
sino a “sus adversarios”. Igualmente es extraño 
que quien está por asumir el poder en México opte 
por usar el lenguaje propio de un pandillero para 
transmitir sus mensajes. Si la semana pasada nos 
sorprendió con frases como “me canso ganso” o 
“les guste o no les guste”, esta semana nos advierte 
“váyanse acostumbrando”.

La forma y fondo de los mensajes del Presidente 
electo López arrojan varias interrogantes. 

¿Qué nos quiere decir AMLO cada vez que nos dice 
“me canso ganso”? ¿Que en México -a partir de ya- 
sólo se hará su voluntad? 

¿Qué pretende el Presidente electo cuando nos dice 
“les guste o no les guste”? ¿Que más vale no oponerse 
a sus deseos, a sus órdenes? 

¿Qué quiere decirnos AMLO cuando nos amenaza 
“váyanse acostumbrando”? ¿Que debemos 
“acostumbrarnos” a que la norma, la nueva ley, será 
su personalísima manera de decidir las cosas?

Al oír a AMLO, me imagino el monólogo de un 
pandillero de barrio que quiere imponer su 
voluntad a los moradores de la zona. Les amenaza, 
les intimida constantemente. Y cuando alguien 
pretende defenderse, la advertencia amenazante 
seguramente será “harás lo que te digo, TE GUSTE 
O NO TE GUSTE”. Tal vez y a manera de reforzar su 
discurso intimidante, el pandillero le advertirá a su 
víctima: “VETE ACOSTUMBRANDO, pendejo, porque 
así será de ahora en adelante”.

Hoy AMLO está feliz. Goza inmensamente del 
momento. Goza de arrinconar con sus palabras. Le 
encanta provocar. Toda su vida ha sido pendenciero y 
un provocador de tiempo completo. Le encanta estar 
retando. AMLO, el Presidente electo, habla como el 
gandalla del barrio. Como un pandillero en la política 
que amenaza, que advierte, que desea que el entorno 
se “acostumbre” a sus amenazas, a sus berrinches, a 
sus voluntades. 

Es por lo anterior que me atrevo a afirmar que 
el asunto del aeropuerto ya no es lo sustantivo. 
Lo trascendente es que estamos frente a un 
amedrantamiento verbal de un sujeto que cree 
(erráticamente) que la legitimidad democrática con la 
que ganó las elecciones es un cheque en blanco que 
le otorga permiso absoluto para hacer su absoluta 
voluntad.

La semana anterior terminé mi columna dirigiendo 
este mensaje al Presidente electo López: 

“Guárdese sus expresiones como “¡me canso ganso!” 
o la de “les guste o no les guste”. Esas formas son más 
apegadas a las de un bravucón gandalla de barrio, 
que las de un Presidente de México. Son las propias 
de un aprendiz de dictador, no las de un demócrata.”

Esta semana me permito añadir:

Usted, Presidente electo, puede decirnos (durante 
los 2,190 días de su gobierno) su frase “váyanse 
acostumbrando”. Frente a sus farsas, engaños, 
advertencias antidemocráticas o ilegalidades, 
siempre le responderemos: NO.

Por Bernardo Graue Toussaint 
graue.cap@gmail.com

OPINIÓN 
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OCLOCRACIA 

Polibio fue un historiador griego que, 
habiendo nacido en pleno esplendor 
romano, se dedicó a tratar de 

comprender —y explicar— la hegemonía 
del Imperio Romano, en su momento. 
Polibio fue, también y en cierto sentido, 
uno de los primeros asesores políticos 
de la historia: Con acceso a la clase 
gobernante, y conocimiento de primera 
mano de los asuntos más urgentes 
de la gestión pública, asesoró a las 
autoridades romanas en la organización 
del gobierno de las ciudades griegas, 
lo que le valió el reconocimiento de sus 
contemporáneos y la oportunidad de 
comprender, a profundidad, los intríngulis 
de la administración pública.

Así, y partiendo de las ideas de Aristóteles, 
elaboró una clasificación de las formas de 
gobierno, advirtiendo sobre sus posibles 
degradaciones de acuerdo con las 
estructuras de poder. Monarquía, cuando 
el gobierno lo ejerce una sola persona. 
Tiranía, cuando el poder unitario degenera 
y se pone al servicio de quien se asume 
como su dueño. Aristocracia, cuando las 
funciones de gobierno las asumen unos 
cuantos, los mejores; oligarquía, cuando 
el gobierno recae sobre un grupo que tan 
sólo responde a sus propios intereses. 
Democracia, cuando las decisiones de 
gobierno son tomadas por el pueblo 
que legitima al gobernante; oclocracia, 
cuando las mismas decisiones no las 
toma el pueblo sino la muchedumbre, 
entendida por Polibio como el populacho 
que, manipulado por algunos actores, 
decide sin información suficiente lo que 
cree que le conviene.  

Polibio desarrolló la teoría de la 
anaciclosis, según la cual el ejercicio del 
poder en cualquier sociedad sigue un 
ciclo de seis fases, en el que —primero— 
la monarquía se convierte en tiranía, que 
es seguida por una aristocracia que se 
tornará en oligarquía, a la que sucede 
una democracia que se convierte en 
oclocracia, para volver a comenzar. La 
oclocracia es, según Polibio, el peor de 

los sistemas políticos, el último estado 
de la degradación del poder.

La oclocracia no es, según Polibio, sino 
la degeneración de la democracia. Los 
regímenes oclocráticos no representan 
los intereses del pueblo, sino los del 
populacho: los oclócratas no buscan el 
bien común, sino que tratan de mantener 
el poder a través de la legitimidad 
obtenida por medio de la manipulación 
de los sectores más ignorantes de la 
sociedad. La oclocracia, en este orden de 
ideas, es consecuencia de la demagogia, 
y fruto de las emociones irracionales con 
las que el gobernante trata de incidir en 
las decisiones de los ciudadanos. 

*La oclocracia se nutre de los prejuicios, 
de las ilusiones, de los nacionalismos y 
reivindicaciones: El oclócrata manipula, 
el oclócrata miente, el oclócrata enfrenta. 

* El oclócrata requiere, para conseguir 
sus objetivos, del control de los medios 
educativos y de comunicación: La 
oclocracia produce una falsa ilusión de 
que el régimen obedece a la voluntad 
popular, sin que los ciudadanos 
comprendan que dicha voluntad, si 
proviene de la desinformación, no existe.

La democracia requiere del conocimiento: 
la oclocracia se nutre del rencor y la 
ignorancia.

Del rencor y la ignorancia. De una 
supuesta voluntad popular que no busca 
sino satisfacer los deseos de quien la 
manipula; de una muchedumbre que 
no razona, sino que obedece. De un 
populacho que se deja guiar al abismo, 
de una nación que no sabe mirar al 
futuro. Polibio vivió hace más de dos 
mil años, pero sus observaciones sobre 
la muchedumbre y su comportamiento 
se antojan dolorosamente cercanas. 
Polibio no imaginó la existencia de los 
aviones; Polibio, sin embargo, tenía muy 
claras las causas que pueden cancelar un 
aeropuerto.

Por Víctor Beltri

OPINIÓN 



Semanario de Información y Análisis Político18

Con 21 votos a favor, diputados y 
diputadas de la LXII Legislatura 
eligieron a Wilberth Cetina 

Arjona como nuevo Fiscal General 
del Estado, en sesión ordinaria, 
y en la cual el fiscal electo rindió 
compromiso constitucional para 
ocupar el cargo público, lo cual 
sucederá 24 horas después de la 
publicación en el diario oficial del 
decreto de su nombramiento.

En entrevista, el nuevo fiscal 
reconoció que persiste desconfianza 
ciudadana hacia los órganos de 
procuración de justicia, así como 
impunidad, por lo que ofreció 
emprender las acciones necesarias 
para revertir esos problemas.

Asimismo, manifestó que la impunidad 
se da en parte por el desinterés y 
desconfianza de los ciudadanos 
para presentar su denuncia ante las 
autoridades, toda vez que consideran 
dicho proceso largo, tequioso y como 
una pérdida de tiempo.

Agregó que otra forma de impunidad 
se presenta cuando hay deficiencias 
en la integración de expedientes y 
carpetas de investigación, por lo que 
expresó su propósito de tomar cartas 
en el asunto para evitar esa situación 
y procurar justicia de manera 
expedita, eficiente y oportuna.

Respecto a la corrupción, indicó 
que aplicará acciones preventivas 
tales como medidas de mayor 
control y supervisión a los agentes 
ministeriales encargados de las 
investigaciones.

“Se asignarán metas a los agentes 
investigadores de tal forma que 
tengan que cumplir con sus tareas 
en tiempos determinados, lo que 
evitará malas actuaciones no sólo 
en recepción de dádivas sino en el 
manejo de información”.

De igual forma, destacó su intención 
de “humanizar” la Fiscalía General 
del Estado (FGE), para que se deje de 

ver a esta institución como un frente 
político, como una maquinaria, ya que 
está formada por personas, en donde 
no todas son perfectas pero si las hay 
muy valiosas.

En sus primeras declaraciones en el 
cargo, mencionó que mantendrá la 
estrecha coordinación entre la FGE y 
la Secretaría de Seguridad Pública, ya 
que no se cambiará lo que funciona y 
opera bien.

No obstante, apuntó que se 
fortalecerá la vigilancia respecto de 
los delitos comunes como el robo 
a casas-habitación, en donde 

“Persiste la 
desconfianza ciudadana 

hacia los órganos de 
procuración de justicia, 
así como la impunidad, 

se aplicarán las 
acciones necesarias 

para revertir esos 
problemas”

Wilberth Cetina Arjona, 
nuevo Fiscal General del Estado

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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El abogado Wilberth Cetina 
Arjona rinde protesta como 
nuevo Fiscal General del 
Estado tras ser elegido por 
los diputados y diputadas 
de la LXII Legislatura.

Wilberth Cetina Arjona

hay una participación muy marcada 
de las personas que vienen de 
fuera. “No hay que perder de vista 
el crecimiento que ha registrado 
la ciudad de Mérida en los últimos 
años, ni la cantidad de personas 
que llegan de otras partes del país 
con otras costumbres y otras ideas; 
cierto es que ha llegado gente muy 
valiosa, respetuosa y con muchos 
valores, pero también hay quienes 
solo vienen a delinquir”.
     
Más adelante, Cetina Arjona resaltó 
las ventajas del nuevo sistema de 
justicia oral, sin embargo, dijo que 
poca gente conoce las ventajas 
de esta forma de procuración 
de justicia, por lo que estimó 
necesario impulsar una campaña de 
información y concientización.

Los diputados opinan

Respecto a la elección del abogado 
Cetina Arjona, los diputados locales 
externaron sus opiniones:

“Hemos realizado un ejercicio 
democrático, transparente y 
vanguardista, con alta participación 
de la sociedad civil, en un periodo 
de tiempo eficiente y eficaz, para 
sentar precedente en un proceso 
que por primera vez se realiza en 
nuestro estado”, señaló Luis Borjas 
Romero (PRI).

“Se honra a la democracia de una 
manera sencilla a través de la 
participación ciudadana, queremos 
una fiscalía como un lugar para hacer 
justicia y escuchar a los ciudadanos, 
esta Legislatura seguirá trabajando 
para el fortalecimiento de esta 
institución”, manifestó Silvia López 
Escoffié, diputada de Movimiento 
Ciudadano.

“Nuestro trabajo no concluye con el 
nombramiento, con pleno respeto 
a la autonomía de los poderes, 
vigilaremos que el desempeño del 
nuevo Fiscal sea del tamaño que 
la justicia exige por parte de los 
ciudadanos, que exigen las familias 
que sufren los feminicidios, que 
exigen los padres cuyos hijos sufren 
algún abuso, del tamaño que exigen 
los comerciantes que sufren robos, 
generar credibilidad desde una 
institución deberá ser el resultado 
de acercarse más a la sociedad, de 
nuevas estrategias, pero respetando 
los derechos humanos”, recalcó 
Alejandro Cuevas Mena (PRD).

“Esta es una sesión histórica, 
tenemos en nuestras manos no 
solamente el garantizar a los 
yucatecos un fiscal probado, sino 
también garantizarles que nos 
convenció como representantes 
populares de que puede hacer lo 
mejor para Yucatán, lo mejor para 
nuestra seguridad, colaborar y 
contribuir fuertemente para que 
lo que nos identifica que es la 
seguridad de las y los yucatecos 
siga siendo la valía más preciada de 
todos nosotros”, resaltó Rosa Díaz 
Lizama (PAN).

• 66 años de edad.
• Originario de Mérida, Yucatán.
• Egresado de la facultad de 
Derecho de la Universidad 
Autónoma de Yucatán en 1975. 
(Título de Abogado, con número 
de cédula profesional: 536362)

EXPERIENCIA PROFESIONAL:

• Abogado postulante desde 
hace aproximadamente 40 años 
interviniendo en asuntos tanto 
del sistema tradicional como del 
nuevo sistema de justicia oral 
en materia penal, civil, familiar, 
mercantil, administrativo y 
amparo; así como asesor jurídico 
de diversas empresas.
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Eran las 22:11 horas, el domingo 
había sido un buen día, la familia 
disfrutaba de una rica cena en 

conmemoración a San Judas Tadeo 
y nada parecía perturbar a nadie. Me 
dispuse a revisar mi cuenta de Twitter 
y todo cambió, los resultados de la 
consulta sobre la construcción del 
nuevo aeropuerto de la Ciudad de 
México estaban incendiando las redes 
sociales, mi Whats App se saturaba con 
los comentarios de amigos y algunos 
conocedores de la materia, algunos 
festejaban, otros auguraban lo peor 
para nuestro país en los próximos años. 
Entremos en materia a la superficie de 
las repercusiones que detonarán las 
voluntades que se hicieron presentes 
del 25 al 28 de octubre.

Al medio día del 29 de octubre, el peso 
se hundía y cotizaba en 19.98  por dólar, 
asunto que se advertía tiempo atrás 
por grandes empresas financieras 
e instituciones bancarias, pero que 
nadie tomó en cuenta. Los memes no 
defraudaban y llovían acompañados 
de ácido para la clase media que 
había votado por AMLO y que sentía 
un “ligero” estrangulamiento en sus 
bolsillos. El inicio del arrepentimiento 
se empezaba a notar con esta 
consecuencia inmediata.

Por otro lado, las consecuencias no 
inmediatas empezaban a generar 
mayor eco en los oídos sensatos de 
gran parte de la población: cancelar 
los contratos de las empresas que 
trabajan en la construcción del 
nuevo aeropuerto (donde más del 
90% son mexicanas), traerá consigo 
costos, litigios, daños y perjuicios 
que aún no están cuantificados, pero 
que inevitablemente mermarán el 
presupuesto económico del país, pues 
es evidente que el gobierno deberá 
pagar. Sumémosle la adecuación de 
Santa Lucía y del actual aeropuerto; 
se estiman 60 mil millones de pesos 
para cubrir la obra ejecutada más 
otros 40 mil millones para los insumos 
adquiridos, es decir, la cancelación del 
NAIM representaría más de 100 mil 
millones de pesos. 

Al intentar defender su postura, 
MORENA (entiéndase por esta, López 
Obrador), pone de manifiesto el costo 
de la opción en Santa Lucía, pero olvida 
que no hay plan maestro, ni estudios, 
ni proyecto, ni planos, a lo que la 
Cámaras empresariales responden 
con argumentos validos al señalar 
que, en el mejor de los casos, “donde 
no pierdan los inversionistas y se 
honren los contratos, si pierden las 
comunicaciones en México, el turismo 
y el comercio exterior”(Gustavo Hoyos). 

Evidentemente todo lo anterior 
ocurriría después del 1 de diciembre, 
ya que durante el resto de la actual 
administración las cosas marcharán 
con paso firme, y después de asumir 
el cargo, AMLO, sentiría el vigor de la 
iniciativa privada y de todos aquellos 
que estuvieron en desacuerdo con una 
consulta popular carente de legalidad, 
llena de simulaciones, irregularidades 
y poca participación ciudadana. Habrá 
que ver cómo reacciona el gobierno 
ante el granizo de amparos en contra 
de actos de autoridad. Hasta ahora, 
parece que aún sin asumir el poder, 
la palabra del presidente electo es la 
ley; esperen, ¿no fue él quien dijo “aquí 
mando yo”?

LUNES NEGRO 

*Alan J. Contreras Castillo
Director Ejecutivo de C&C Consultores
Lic. en Ciencias Políticas por la 
Universidad Modelo. Asesor de la LXIII 
legislatura- Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión.
contacto.electo@gmail.com

OPINIÓN 

Por Alan J. Contreras Castillo*
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Estimado lector, es un 
bombazo, ha resonado 
en la vida pública del país 

la cancelación del Aeropuerto 
de Texcoco y la pronta puesta 
en marcha del proyecto en 
Santa Lucía. A través de una 
consulta popular en la que 
participó poco más de un 
millón de personas y en el 
que el 70% de esta población 
optó por el cambio de 
proyecto. Este es el contexto 
de lo que está ocurriendo 
en esta semana y en el que se están debatiendo múltiples 
temas derivados de este suceso, de entre lo que más llama 
la atención es el método de toma de decisión mediante una 
consulta ciudadana. 

No es un misterio, en todo el mundo se utilizan consultas 
ciudadanas para tomar decisiones, al final de cuentas es un 
ejercicio democrático válido, en el que al pueblo se le pregunta 
en que prefieren gastar los impuestos que de ellos emanan. 
Sin embargo, la consulta del NAIM tiene un tinte diferente 
puesto que viene en el contexto de un estira y afloja político, 
intereses económicos de por medio y acusaciones de ambos 
bandos, lo que hace que la consulta se esté convirtiendo en un 
instrumento de legitimización sobre la toma de decisiones y 
una pauta de gobernabilidad para la administración entrante.

Me causa mucho ruido que mediante una consulta popular 
se llegue a legitimar una postura política, cuando ya en la 
administración previa se había tomado un rumbo conforme al 

proyecto aeroportuario. Para 
este tipo de decisiones haría 
falta un enfoque más amplio, 
una consulta, una encuesta, 
mesas panel, etc. 
Sin embargo cuando ya viene 
declarada la línea política 
pareciera que esta consulta 
funciona únicamente como 
un elemento de legitimización 
de la postura establecida, 
resguardándose bajo el 
argumento del mandato 
popular por encima de todo. 

Haciendo cuentas estimado lector, menos del 1% de la 
población mexicana participó en la consulta. 

Siempre he sido muy partidario de no tenerle miedo a la 
democracia, y si un millón de personas acudió a dar su 
opinión, pues se debería de tomar en cuenta y formar parte 
de la discusión y al final entregar algo que convenga al bien 
común. Es importante realizar estos ejercicios democráticos, 
pero siempre al margen de una toma de decisión responsable. 

Imaginemos el caso hipotético que de repente le hiciera falta 
dinero al gobierno y alguien viniera con la audacia de tomar 
parte de las reservas internacionales del Banco de México 
para subsanar estas deficiencias, se hace una consulta 
pública ¿Cuál cree que sería el resultado?  A esto me refiero 
con que hay que tener mucho cuidado con estas consultas, no 
hay que tenerles miedo pero si hay que quitarles el contenido 
político y hacer que formen parte de una toma de decisiones 
enfocada en un plano integral.

NUEVO GOBIERNO–CONSULTA DEL NAIM

En todo el mundo se utilizan consultas 
ciudadanas para tomar decisiones, es un 
ejercicio democrático válido, en el que al 
pueblo se le pregunta en que prefieren 

gastar los impuestos que de ellos emanan. 
Sin embargo, la consulta del NAIM tiene 
un tinte diferente puesto que viene en el 
contexto de un estira y afloja político e 

intereses económicos de por medio.

Por Jacob Rodríguez Calderón 

OPINIÓN 
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La última milla siempre se refiere al último paso entre 
una empresa y el consumidor, se refiere a cómo llega un 
producto a la vista del consumidor, ejemplo, si eres un 

productor de mangos o talco es a quién se los vas a vender, a 
un mayorista, a un supermercado o a tiendas especializadas. 
Este es el embudo principal de los productores del campo, 
las pymes urbanas comerciales tienen problemas de 
financiamiento y las industriales padecen de sobre regulación 
y concentración de clientes mayoristas que les exigen precios 
más bajos y crédito exagerado. Todos padecen de problemas 
fiscales como el pago de impuestos antes de cobrar y la 
complicada contabilidad electrónica.

El gobernador Vila nos dio un ejemplo magnifico en los 
puntos económicos como el desarrollo de programas 
para emprendedores, infraestructura para empresas y la 
promoción de la industria turística refinando sus eventos 
como La Noche Blanca, eficiencia en gasto y trasparencia 
en finanzas públicas como ningún alcalde, sin embargo, 
sus áreas de acción hoy son otras  y su diagnóstico es más 
que correcto, lo ha repetido en varias ocasiones y dice “la 
economía de Yucatán es prospera porque Mérida es prospera, 
si le quitas las ventas , producción y empleo de Mérida, verán 
que la mayoría de la geografía estatal es pobre” lo mejor 
es que repite los problemas de pequeños productores de 
zapatos y guayaberas del interior del estado, es decir, las 
pymes de Yucatán son donde se concentra el bajo ingreso 
urbano y pobreza rural. Su diagnóstico y objetivo es acertado.

Yucatán tiene una particularidad única en el país; los contrastes 
encontrados que nadie debate y pasan desapercibidos, estos 
son:

1) Cómo puede ser que un estado con menor índice de 
desempleo tenga el salario promedio más bajo.

2) Cómo puede ser que tenga un número de empresas 
altísimo y tener la tasa de informalidad de las más altas 
del país.

3) Cómo puede ser que tenga un  presupuesto público más 
alto que Querétaro, que comparte una población similar,  y 
una infraestructura de hospitales y escuelas menores que 
en ese estado.

4) Cómo es posible que el gobierno otorgue estímulos 
económicos como motores marinos a pescadores, 
insumos agropecuarios sin registro fiscal y luego quiera 
fiscalizar a sus clientes, eso es financiar la economía 
informal.

Hay muchas soluciones a estos planteamientos como 
compras de gobierno a empresas locales, estímulos fiscales 
en zonas de pobreza, financiamiento a empresas que compren 
productos rurales,  ayuda fiscal y desarrollo comercial a 
pymes y muchas más que se han aplicado en otros estados y  
que jamás han sido objeto de reflexión en Yucatán, pero ese 
tema no es objeto de este articulo sino el papel del próximo 
gobierno federal que contribuye en un 80% el problema de las 
pymes mexicanas.

De nada sirve el Tren Maya, los auditores súper dotados del 
presupuesto, los grandes salones de música y convenciones, 
pactos cupulares, si no se atienden los problemas de las 
pymes que solucionan las 3 S que debe de tener una sociedad 
próspera e incluyente, estas son; salario digno, salud accesible 
y completa, y seguridad pública suficiente.

La salud y seguridad se hacen con presupuesto público 
y erradicando la corrupción incluyendo la normativa y 
práctica en las esferas judiciales, el salario no se soluciona 
con presupuesto sino interconectando pymes con clientes, 
multiplicando financiamiento de nicho y ayudando a cumplir 
la muy complicadas normas fiscales electrónicas de hoy, 
los privilegios que tanto han sido estandarte del nuevo 
Gobierno Federal se traducen en la realidad en menos 
empresas financieras, sobre regulaciones que frenan 
nuevas inversiones de pymes, concentración de tiendas y 
de canales de comercialización que impiden desarrollo de 
pymes industriales y que hasta el momento nadie habla 
pero que sí solucionan la desigualdad que padece Yucatán. 
Solucionando la última milla de las pymes se resolverá la 
desigualdad del país.

LA ÚLTIMA MILLA 
DE LA POBREZA 

Por Carlos Mena Baduy 
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¿AEROPUERTO DEL 
FUTURO?  EN CANCÚN

BITÁCORA 

Por segunda vez en este siglo, la capital del país fracasó en 
su intento de construir un aeropuerto internacional capaz 
de ser un hub de talla mundial.

Ante el resultado de la consulta pública lanzada por el 
presidente electo, Andrés Manuel López Obrador –y organizada 
y financiada por Morena–, el futuro de la aviación comercial en 
el centro del país es incierto, como también lo es la posibilidad 
de aumentar la captación de turistas extranjeros.

La cancelación del proyecto de Nuevo Aeropuerto Internacional 
de México, que se edifica sobre terrenos federales en el vaso 
del lago de Texcoco, implica un retraso de cinco a diez años 
para el desarrollo del país en dicha materia, de acuerdo con la 
Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA).

La mala experiencia repetida y lo reciente del anuncio de 
la decisión de no continuar la obra en Texcoco podrían 
hacer parecer que construir un gran aeropuerto en la zona 
metropolitana de la Ciudad de México es políticamente 
imposible.

O peor: podría dejar que se asiente la idea de que no 
necesitamos un aeropuerto así, y que se trata de un gasto 
suntuoso que contrasta con la pobreza del entorno, como 
definió hace poco Gerardo Ferrando Bravo, representante del 
equipo de transición en el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de 
México, en entrevista con el periodista René Delgado.

“Ahí viven 4 millones de mexicanos en situaciones realmente 
inadmisibles”, dijo Ferrando. “El aeropuerto no creo que sea la 
única solución”.
Como digo, la segunda cancelación del proyecto de nuevo 
aeropuerto capitalino puede dar paso a la resignación y 
hacernos creer que es una obra innecesaria y presuntuosa.

Pero basta ver algunos ejemplos de desarrollos aeroportuarios 
recientes para darnos cuenta de lo equivocada que es esa 
visión, que un gran aeropuerto –bien planeado y manejado– 
puede ser un motor de desarrollo para toda la comunidad.

Y no me estoy refiriendo a experiencias en Europa o el Lejano 
Oriente, sino en nuestro propio país, en Cancún. El desarrollo 
económico que ha tenido en años recientes Quintana Roo no 
podría entenderse sin el aeropuerto de ese destino turístico.

Todo comenzó con una aeropista –que hoy es la avenida 
Kabah–, donde el 5 de febrero de 1973 aterrizó el primer vuelo 
comercial, un DC-6 de la Compañía Mexicana de Aviación.

La afluencia masiva de turistas hizo necesario que se 
construyera el aeropuerto internacional –por la compañía 

Henro y Asociados, por encargo de la Secretaría de Obras 
Públicas–, que recibió su primer vuelo el 12 de mayo de 1975.

En 1998, dicho aeropuerto fue concesionado y,  desde entonces, 
es operado por Aeropuertos del Sureste (ASUR). Luego de varias 
ampliaciones, se ha convertido en el segundo más transitado 
de México y América Latina –después del Benito Juárez– y el 
primero de la región en pasajeros internacionales.

En 2017, 23.6 millones de pasajeros usaron el Aeropuerto 
Internacional de Cancún (CUN). Gracias a sus dos pistas y 
su nueva torre de control, se pueden realizar despegues 
y aterrizajes simultáneos. Y hoy Cancún está conectado, 
mediante vuelo directo, con ciudades como Madrid, Nueva York, 
Buenos Aires, París, Bogotá, Zúrich, Toronto, Panamá, Santiago, 
Varsovia, Bogotá, Londres y Lima.

En 2005 fue golpeado por un huracán (Wilma), cosa que nunca 
le ha sucedido al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (aunque a veces lo parezca). Y, a pesar de ello, CUN no 
ha dejado de modernizarse y crecer.

El año pasado se inauguró su Terminal 4 –cuya construcción 
comenzó en octubre de 2015 y tuvo una inversión de 2 mil 352 
millones de pesos–, la cual permitirá que el aeropuerto amplíe 
su capacidad para movilizar a hasta 32 millones de pasajeros 
en 2020.

La experiencia de llegar como viajero a la nueva terminal 
del aeropuerto de Cancún es de primer mundo. Es lo que yo 
quisiera para el aeropuerto capitalino, que, por desgracia, no 
sólo está saturado en sus puertas y pistas, sino se encuentra 
en condiciones deplorables.

Con frecuencia pienso en los visitantes internacionales que 
llegan por primera vez a la Ciudad de México y se encuentran 
con esa ruina. Como mexicano, se me cae la cara de vergüenza 
de pensar que un extranjero tenga que utilizar el sanitario del 
AICM porque se llevará ese recuerdo pestilente a su país.

La idea de que no debemos tener un aeropuerto de calidad en 
el centro de la República porque es “ofensivo” es una tontería 
demagógica.

Quintana Roo ha alcanzado los niveles más altos de desarrollo 
gracias, en buena medida, al Aeropuerto Internacional de 
Cancún, que ha ganado distinciones por el buen servicio a sus 
usuarios.

Por supuesto, un gran aeropuerto no lo resuelve todo, pero es 
un buen comienzo. Lástima que en esta zona de México quizá 
nunca veamos uno. Pero de que es necesario, lo es.

Por Pascal Beltrán 
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En un acto histórico, democrático, sin precedentes y con 
la participación de la ciudadanía, los tres aspirantes 
propuestos por el Ejecutivo estatal para ser titular a 

la Fiscalía General del Estado (FGE) comparecieron ante la 
comisión de Justicia y Seguridad Pública, donde respondieron 
las preguntas de los sectores sociales y de los diputados de 
las diferentes fuerzas políticas.

Después de las intervenciones, los integrantes del cuerpo 
colegiado aprobaron por unanimidad el dictamen que 
establece que los candidatos cumplen con los requisitos 
legales para que, por medio de cedula, los 25 diputados 
emitan su voto, en sesión ordinaria, con el fin de designar al 
nuevo Fiscal, que para ser nombrado deberá contar con el 
voto a favor de las dos terceras partes del pleno de la LXII 
Legislatura.

“Es un hecho histórico que transparenta el ejercicio público, 
donde participó la ciudadanía, como un acto sumamente 
destacado y de avanzada”, resaltó el presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política, Felipe Cervera Hernández 
(PRI)

“Fue un ejercicio histórico, felicito al presidente y a todos los 
miembros de esta comisión, por el trabajo realizado en esta 
jornada”, indicó Kathia Bolio Pinelo (PAN).

“Es importante las opiniones de cada una de las personas 
que se presentaron y reconocer que el ejercicio de hoy 
fue fundamental e interesante donde todos tuvimos la 
oportunidad de participar y llegar a acuerdos, bien llevados y 
respetados”, señaló Enrique Castillo Ruz (PRI).

“Vamos construyendo un Congreso ciudadano, eso habla de 
la madurez, el Partido Nueva Alianza se lo reconoce”, expresó 
Luis Aguilar Castillo (NA).

“Lo que nos une, es esta autonomía de respeto y saldrá como 
resultado, el beneficio de Yucatán”, externó Silvia López 
Escoffié (MC).

“Debemos reconocer el compromiso con la sociedad, con 
eficacia y eficiencia, donde reconocimos la importancia de 
escuchar a los especialistas en la materia, los colegios de 
profesionistas, las cámaras empresariales y la sociedad en 
general, con este ejercicio tuvimos la oportunidad de analizar 
a profundidad el tema”, recalcó el presidente de la comisión, 
Luis Borjas Romero (PRI).

También, informó que esta reunión se decidió sea pública y 
abierta a todos los medios digitales y tradicionales, al igual 
que se dio la oportunidad, durante  cinco días hábiles, para 
que la sociedad civil organizada, colegios de profesionistas 
e iniciativa privada presentaran las preguntas que fueron 
enviadas a los aspirantes y las cuales respondieron en su 
exposición.

En primer lugar, compareció Robert Gutiérrez Crespo, quien 
declaró que quiere ser “el abogado del interés de las víctimas 
y los ofendidos” porque la sociedad reclama justicia, con 
respeto a sus derechos humanos, por lo que se necesita 
de una Fiscalía autónoma e independiente, que cumpla sus 
objetivos.

En nueve puntos, detalló sus propuestas: Ser un fiscal con 
liderazgo con acuerdos políticos que acabe los vicios; contar 
con recursos para que la FGE funcione; inspirar confianza 
y credibilidad al trabajo de la institución; establecer un 
modelo para la cercanía hacia la ciudadanía; priorizar gastos 
y rendir cuentas; solucionar el problema de los procesos de 
las denuncias; valorar al personal de la corporación; hacer 
funcional la dirección de asuntos internos y el servicio 
profesional de carrera; y por último, ser promotor de las 
relaciones institucionales.

CONGRESO 

Histórica 
comparecencia 
en el Congreso 
de aspirantes 
al puesto de 

Fiscal General
Especial / La Revista 
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A pregunta de los diputados, Gutiérrez Crespo indicó en el 
caso de robos a casa habitación, debe trabajar en conjunto 
con otras instancias, para atender todos los casos, con una 
unidad especializada con inteligencia e información; en el 
caso de los feminicidios, dijo que es un problema cultural, por 
lo que se necesita de la prevención para promover el respeto 
a los derechos de las mujeres, al igual que utilizar las medidas 
cautelares.

Por otro lado, explicó que se necesita la creación de más 
agencias de la FGE, porque las 26 en Mérida y el interior del 
Estado son insuficientes, además de asegurarse que cuenten 
con más personal capacitado y las herramientas que se 
necesiten para el desempeño de sus funciones.

La segunda intervención fue por parte de José Puc Maldonado, 
que mencionó que quiere ejercer un trabajo profesional y 
honesto, con capacidad de desempeño, apegado a la ley, con 
el reto de transparentar su actuación, para cumplir con esa 
gran responsabilidad, al igual que propuso realizar convenios 
con universidades, para que los estudiantes egresados 
formen parte de la impartición de justicia, además de que 
obtengan experiencia y se vuelvan eficientes en esta  labor.

De la misma forma, añadió que se 
debe dotar al ministerio público de 
herramientas, en especial vehículos, 
para que mejoren su trabajo, así como 
resaltó la labor de las vicefiscalías, 
de las cuales se debe analizar sus 
necesidades para que se cumpla la 
ley, de manera pronta y expedita.

A pregunta de los diputados, Puc 
Maldonado externó que, en materia 
de Feminicidio, ya existe un comité 
con la sociedad civil organizada para 
seguir trabajando en ello y el contar 
con una vicefiscalía en favor de la 
mujer, podría abonar a mejorar las 
acciones; además, sobre los delitos 
patrimoniales, manifestó que no 
siempre es culpa de los notarios, sin 
embargo, de ser elegido, revisara 
los casos para castigar a quien haya 
cometido algún acto ilícito.

De la misma forma, alegó que la única 
forma de garantizar su actuación es 
con apego a la ley; así mismo, en 
cuanto a la tipificación de los delitos, 
mencionó que serán los legisladores 
los que deben catalogar, porque el 
Fiscal solo tiene la responsabilidad 
de acatarlos.

Por último, Wilberth Cetina Arjona, 
comentó que en Yucatán está 
aumentando la delincuencia, por ello, 
conoce el clamor general, no solo del 
Estado sino de todo el país, y señaló 
que la Fiscalía tiene un descrédito por 
la falta de atención a la sociedad, que 
no se siente atendida y actualmente 
no se trabaja en esa problemática, por 
lo que se comprometió, en caso de ser 

elegido, trabajar para revertir este problema.

De las preguntas de la sociedad, argumentó que hizo un 
común denominador que se resumió en 30 cuestionamientos 
y agregó, que para ser un profesional en esta materia debe 
haber actualización, ya que ahora, el Estado cuenta con más 
población donde se mezclan culturas, hábitos, costumbres, 
entre otros.

Ante las preguntas de los diputados, contestó que será 
fundamental revisar las carpetas de investigación en el caso 
de los delitos patrimoniales porque no siempre es delito de 
los notarios, pero de ser así serán castigados, al igual que 
los abogados de la institución que realicen malas prácticas; 
sobre el feminicidio, reconoció que en comparación con otros 
estados donde los crímenes de esta índole son constantes, 
aquí de enero a la fecha se han registrado  5 y resaltó que a 
pesar de ello ya  exista una unidad de investigación específica 
para el tema.

Sobre la autonomía de la FGE, explicó que este ejercicio (las 
comparecencias) es el primer paso para ello y expresó su 
deseo por hacer las cosas bien, “no solo sino en equipo”.

En un hecho sin precedente tres aspirantes propuestos 
por el Ejecutivo estatal para ser titular a la Fiscalía 
General del Estado (FGE) comparecieron ante la comisión 
de Justicia y Seguridad Pública de la LXII Legislatura: 
Robert Gutiérrez Crespo, José Puc Maldonado y Wilberth 
Cetina Arjona; este último fue elegido para asumir tan 
importante cargo.
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Un buen número de mausoleos 
del Cementerio General son 
auténticas obras de arte y 

forman parte del patrimonio histórico 
y cultural de todos los meridanos, por 
lo que el Ayuntamiento de Mérida ya 
cuenta con un plan de manejo para el 
rescate de los más representativos.

Durante una visita de supervisión de 
las obras que se realizan en el primer 
mausoleo de la Familia Torre Castillo, 
que es el punto de inicio de dicho plan, el 
alcalde, Renán Barrera Concha,  indicó 
que los trabajos están encaminados a 
devolver el valor simbólico, histórico y 
estético de los mausoleos.

—Los esfuerzos del Ayuntamiento 
van encaminados a la importancia 
de conservar los Mausoleos más 
representativos del Cementerio como 
piezas importantes del patrimonio 
histórico y cultural —expresó.

Comentó que el trabajo para recuperar 
esa importante parte del Cementerio 
General se ejecutará durante los tres 
años de la administración e incluirá 
alrededor de 20 de esas construcciones.

—Por ahora comenzamos con un 
mausoleo, en el que invertiremos 250 
mil  pesos aproximadamente y cuya 
restauración llevará unos tres meses 
aproximadamente —dijo.

Indicó que de los más de 60 mausoleos 
que destacan por su importancia en el 
Cementerio General, hay unos 30 con 
mayor significado histórico, la mayoría 
de los cuales se ubican en las amplias 
avenidas que cruzan el Cementerio.

El director de Desarrollo Urbano, 
Federico Sauri Molina, destacó que 
de esos 30, alrededor de 20 requieren 
la intervención, que incluirá limpieza, 
pintura y revestimiento de mármol 
en algunas áreas, retoque de criptas, 
fachas, lápidas y esculturas.

—Nuestra intención es que el Cementerio 
General sea reconocido también como 

un lugar turístico, un museo a cielo 
abierto, tal como ocurre en grandes 
ciudades del mundo —expresó.

Informó que los trabajos quedan a 
cargo de personal capacitado y con 
experiencia que también trabaja en el 
programa de Rescate de Fachadas del 
Centro Histórico.

—Estos mausoleos y tumbas se 
constituyen de valiosos testimonios 
históricos y estéticos del devenir social 
de la ciudad —añadió.

—A petición del alcalde estamos 
contribuyendo al rescate de este 
importante icono que nos da identidad 
y con estas acciones se permite que los 
ciudadanos disfruten por generaciones 
un patrimonio cultural en buen estado 
—aseveró.

En la visita de supervisión también 
estuvo presente el director de 
Servicios Públicos Municipales, José 
Collado Soberanis, quien manifestó 
que el Cementerio General es punto 
de atracción para visitantes locales 
y extranjeros pues sus elementos 

ofrecen parte de la historia política y 
social de la región.

Además, recordó que los miércoles 
a las 20 horas se ofrece el recorrido 
nocturno por dicho camposanto, el cual 
es asistido por un guía capacitado en 
la conformación y valor histórico de 
los elementos y tumbas. Este recorrido 
es gratuito. La salida se realiza en la 
casona principal ubicada dentro del 
panteón.

Las bóvedas y mausoleos de mármol 
que forman parte de la belleza y 
atractivo del camposanto incluyen 
esculturas como ángeles, estampas 
dolientes ante las tumbas, Cristos y 
sus variadas advocaciones, como la del 
Sagrado Corazón, entre otros.

El Cementerio General fue inaugurado 
el 3 de noviembre de 1821 y en marzo 
de 2013 fue declarado como Patrimonio 
Cultural Municipal. Es uno de los más 
antiguos del país y en él se encuentran 
las tumbas de políticos, compositores, 
maestros reconocidos, entre otros 
personajes de la historia meridana y 
yucateca en general.

Ayuntamiento, al rescate 
y preservación de mausoleos 

en el Cementerio General
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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Los próximos años Yucatán 
ampliará su relación comercial con 
Cuba, a través de la consolidación 

de las oportunidades de negocios 
que esta región presenta afirmó el 
gobernador Mauricio Vila Dosal al 
inaugurar el Pabellón de México en 
la Feria Internacional de La Habana 
(Fihav) 2018. 

Acompañado del ministro de Comercio 
Exterior y la Inversión Extranjera de 
la isla, Rodrigo Malmierca Díaz, y el 
embajador de México en esta nación, 
Enrique Martínez y Martínez, el titular 
del Poder Ejecutivo yucateco resaltó 
que Cuba tiene importantes índices 
de desarrollo y eso abre un abanico 
de posibilidades para consolidar y 
aumentar el intercambio bilateral.  

“La cercanía geográfica nos hace, 
prácticamente, socios comerciales 
obligados. Hoy vemos que Cuba tiene un 
crecimiento importante y notamos en el 
área de la proveeduría para la industria 
turística un sector interesante, sobre 
todo en lo que se refiere a frutas y 
vegetales, como el limón que se cultiva 
al sur del estado, así como el pollo, pavo 
y carne de cerdo”, aseveró durante su 
primer viaje internacional y visita a ese 
país como mandatario.

Acompañado de una delegación de 
dirigentes de cámaras empresariales 
y representantes de compañías de la 
entidad, Vila Dosal remarcó que ese 
rubro sí tiene posibilidades para hacer 
negocios, ya que se abrirán cinco mil 
cuartos de hotel para sumar 70 mil, 
lo que significa una alta demanda de 
alimentos para atender a los visitantes.

“Reiteramos la disposición del Gobierno 
y el pueblo de Yucatán de trabajar 
juntos, de la mano, en lo que ya es una 
hermandad, una relación que perdurará 
a lo largo de los años. Los empresarios 
yucatecos estamos volteando aquí 
para hacer negocios, no tenemos duda 
que el intercambio comercial con esta 

nación irá en aumento”, puntualizó ante 
el director General de ProMéxico, Paulo 
Carreño King.

En su turno, Malmierca Díaz resaltó que 
lo que los une con México y Yucatán 
va más allá de los acuerdos formales, 
porque somos pueblos amigos y 
hermanos que en los últimos años 
han fortalecido su acercamiento, por 
lo que destacó la presencia de firmas 
mexicanas en esta Feria para seguir 
promoviendo los vínculos económicos 
entre ambos.

En el Pabellón de México en la muestra, 
nuestro estado es un actor protagónico 
pues es la entidad invitada y en esta 
edición llevó seis firmas locales, que 
forman parte del total de 27 stands de 
nuestro país.  

En esta jornada por la Fihav 2018, 
Vila Dosal asistió a la presentación 
de los avances de la Zona Especial de 
Desarrollo Mariel, dentro del III Foro 
de Inversiones 2018-2019, que se 
realiza en el marco del nuevo modelo 
económico cubano.

Aquí, estuvo acompañado de los 
dirigentes en Yucatán de los Consejos 
Coordinador Empresarial (CCE), Juan 
Manuel Ponce Díaz, y Empresarial 
Mexicano de Comercio Exterior (Comce), 
Juan José Abraham Daguer, así como de 
las Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) 
de Mérida, Michel Salum Francis, y de 
la Industria del Vestido (Canaive), Pedro 
Góngora Medina.

Posteriormente, recorrió el Pabellón 
de Cuba donde visitó diferentes 
módulos, como uno dedicado a 
la industria farmacéutica y el que 
presenta el Ministerio de Turismo de 
la isla, donde muestran las actividades 
que se preparan con motivo del 500 
aniversario de La Habana.

Vila Dosal también sostuvo una reunión 
de trabajo con Malmierca Díaz, el 
embajador mexicano, el presidente de 
la Cámara de Comercio de la República 
de Cuba, Orlando Hernández Guillén, 
y los dirigentes de las agrupaciones 
empresariales yucatecas, con quienes 
analizó las oportunidades de negocios 
bilaterales.

Yucatán amplía su 
relación comercial con Cuba: 

Mauricio Vila Dosal
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE YUCATÁN 
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“En estos tres años, hemos 
avanzado en la construcción de un 
mejor horizonte para las familias 

campechanas, es así, que con la inversión 
de más de 280 millones de pesos, se han 
atendido a tres de cada 10 campechanos, 
beneficiándose con diversos programas 
y servicios; asimismo, se realizaron 180 
obras de construcción y rehabilitación 
de infraestructura, gracias a la 
participación, federal estatal y municipal 
con una inversión superior a los 143 
millones de pesos, distribuidos en los 
11 municipios del Estado”, subrayó, la 
Presidenta del Patronato, Christelle 
Castañón de Moreno, al rendir su tercer 
informe de actividades al frente de la 
institución.

Acompañada por su esposo, el 
Gobernador del Estado, Alejandro Rafael 
Moreno Cárdenas, de quien resaltó, su 
respaldo para atender a las familias 
en vulnerabilidad, la Presidenta del 
Patronato del DIF Estatal Christelle 
Castañón de Moreno, ante campechanos 
de los 11 municipios, el titular del Sistema 
Nacional para el Desarrollo Integral de 
la Familia (SNIF) Jesús Naime Libién, 
autoridades de los tres órdenes de 
gobierno, la Directora General del SEDIF 
Silvia Elena Parrao Arceo, e integrantes 
de su patronato, reiteró, de manera 
especial que el apoyo absoluto brindado 
por su esposo, rindió frutos que se han 
visto cristalizados, después del trabajo 
de gestión, orientado por una amplia 
visión de las necesidades sociales de 
nuestra entidad.

“Para nosotros en el Sistema DIF 
Estatal, es muy satisfactorio informar 
que nuevamente cumplimos el 100 por 
ciento de los compromisos asumidos 
hace un año y seguimos adelante”, 
mencionó Castañón de Moreno.

Reflejo de esa acciones de gestión serán 
los cinco proyectos que están próximos 
a iniciar en nuestro Estado, con 

Rinde Christelle Castañón De 
Moreno 3er Informe como 
presidenta del DIF-estatal

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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una inversión de 44 millones de pesos, 
que contribuirán a mejorar la calidad 
de vida de todos los campechanos: 
Inauguración de la segunda playa 
pública inclusiva, ahora, en el municipio 
de Carmen, instalación de seis Parques 
inclusivos “Juguemos Todos” (Báaxal), 
en los municipios de Calakmul, 
Candelaria, Hecelchakán, Hopelchén, 
Palizada y Tenabo, remodelación y 
equipamiento de cinco Centros de 
Desarrollo Comunitario, Camino Real, 
Morelos I, Josefa Ortiz de Domínguez, 
Ignacio Zaragoza y Kanisté, dignificación 
de 13 espacios de Alimentación, 
Encuentro y Desarrollo Comunitario, en 
los municipios de Candelaria, Calakmul 
y Champotón y la aplicación Móvil para 
presentar reportes de riesgo para Niñas, 
Niños y Adolescentes.

Al actual Presidente de la República 
Enrique Peña Nieto y su esposa, Angélica 
Rivera de Peña, agradeció, a nombre 
de miles de campechanos de todas 
las edades que fueron dignamente 
atendidos y apoyados en su mandato, 
a través de programas sociales de gran 
impacto.

“Estoy segura que, en los años por venir, 
esta relación armónica de trabajo será 
preservada, privilegiando siempre el 
bienestar de la sociedad campechana, 
por ello, refrendamos el compromiso 
de trabajar con las instituciones 
federales para construir escenarios 
de colaboración eficaz y armónica. 
Encontrando las vías de coincidencia 
y gestionando recursos para impulsar 
los programas existentes y otros que 
conjuntamente podamos emprender. 
Nos adaptaremos a las disposiciones 
que establezcan los nuevos tiempos que 
vive el país, sin distraernos de nuestro 
objetivo principal que es fortalecer y 
proteger a las familias”, precisó.

Reconoció, en el DIF una institución 
fuerte y dinámica gracias al esmero 
de todos los trabajadores, así como de 
quienes participan con él, en calidad de 
voluntarios y también de benefactores. 
Cabe destacar, que con una inversión de 
casi 30 millones de pesos, de recursos 
estatales e ingresos recaudados 
por el Patronato del DIF Estatal, se 
ampliaron, remodelaron y construyeron 
12 centros, registrando un avance del 
67 por ciento, con estas acciones, la 
cobertura de atención a la población se 
ha incrementado en un 65 por ciento 
brindando oportunidades de formación 
y desarrollo a quienes antes no las 
tenían, de forma totalmente gratuita.

La construcción del Centro de 
Desarrollo Familiar Comunitario Siglo 
XXI, es un compromiso cumplido con 
una inversión de recursos estatales 
y federales de casi ocho millones de 
pesos, tiene una capacidad de atención 
para 330 personas, es el primero en 
ofrecer alimentos, así como el servicio 
de resolución pacífica de conflictos 
familiares y cuenta con una gran 
ludoteca.

Con una inversión superior a los 219 
millones de pesos, se distribuyeron más 
de 24 millones de raciones alimentarias 
calientes y frías, atendiendo a más de 
45 mil beneficiarios, en 414 Espacios 
de Alimentación Encuentro y Desarrollo 
Comunitario y 28 escuelas de nivel 
básico.

En tres años, de 264 espacios de 
alimentación que requerían atención 
prioritaria, se han dignificado 149, lo 
que representa el 56 por ciento de la 
meta programada, donde se invirtieron 
60 millones de pesos, producto de la 
colaboración de los tres órdenes de 
gobierno y del Sistema Nacional DIF. 

Particularmente, en este tercer año 
de labores, se invirtieron más de 22 
millones de pesos, en la construcción 
de 21 espacios y se rehabilitaron y 
ampliaron 24 en los municipios de 
Calakmul, Candelaria, Campeche, 
Carmen y Champotón

Con una inversión superior a los dos 
millones de pesos, en estos tres años, 
se han equipado 343 Espacios de 
Alimentación distribuidos en los 11 
municipios del estado, que atienden 
a casi 40 mil personas vulnerables, 
representando un 83 por ciento de la 
totalidad de los espacios en el Estado.

A través del respaldo del Sistema 
Nacional DIF y con una inversión de más 
de 1 millón 700 mil pesos, se instalaron 
13 Módulos de Credencialización para 
Personas con Discapacidad, en los 11 
Sistemas DIF Municipales, en la Dirección 
de Atención Social y Discapacidad y 
en el Centro VALPAR; convirtiendo a 
Campeche en el único estado de la 
República, en contar con este servicio en 
todos sus municipios.

Con el apoyo del Sistema Nacional 
DIF y la Administración Portuaria 
Integral de Campeche, que aportaron 
una inversión de casi siete millones 
de pesos, se inauguró la primera 
playa pública inclusiva en el Golfo de 
México, localizada en Playa Bonita. Y. 
en próximas fechas seremos el único 
estado en el golfo que contará con dos 
playas inclusivas.

Ante un circo teatro “Renacimiento” 
llenó y acompañada por su familia, 
refrendó su compromiso diciendo, que 
el DIF, continuará siendo la institución, 
que está presente en toda la geografía 
estatal, aún en las comunidades más 
apartadas.
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Atraída por las bellezas naturales 
de Quintana Roo, una tierra que la 
recibió y le dio las oportunidades 

para traer a su familia en busca de mejores 
condiciones de vida, en 1981 la señora 
María Dolores López Lira inició un proyecto 
que actualmente se ha consolidado en el 
mercado del turismo.

Ella se enamoró de Quintana Roo en el 
año de 1976, cuando vino a trabajar como 
gerente de su agencia de viajes. “Yo nací 
en la Ciudad de México cuando todavía 
era el Distrito Federal. Viví un tiempo en 
Acapulco. En el año de 1976, me mandaron 
a trabajar aquí”, recuerda emocionada.

Conocida como Lolita en el medio turístico, 
la empresaria, directora general del Grupo 
Lomas Travel y de los complejos hoteleros 
El Dorado, asistió a la toma de protesta 
de la mesa directiva 2018 de la Asociación 
de Hoteles de la Riviera Maya, a cargo del 
gobernador Carlos Joaquín.

El gobernador Carlos Joaquín dijo que las 
bellezas y los atractivos naturales, de 
las que los quintanarroenses se sienten 
orgullosos y preservan para que sean perdurables, hacen de 
la Riviera Maya uno de los principales destinos turísticos de 
México.

Explicó que se ha venido avanzando en la promoción en 
los mercados norteamericanos tradicionales que durante 
mucho tiempo no fueron atendidos, y tras vencer muchos 
obstáculos hay buenas noticias: hay incremento en el número 
de norteamericanos que vienen y vendrán a Quintana Roo.

Solo en el mes de septiembre de 2018 llegaron a Cancún 
223 mil 633 pasajeros desde los aeropuertos de los Estados 
Unidos, cifra que representa un crecimiento de 1.84%, 
respecto al mismo mes de 2017.

El gobernador de Quintana Roo declaró que se trabaja para 
que la economía del estado se consolide como una de las 
cinco más importantes del país con el crecimiento acelerado 
de empleos mejor pagados y para que sigan llegando 
inversiones que consoliden al estado como potencia turística 
regional.

Para contribuir a disminuir las desigualdades entre el norte 
y el sur, se impulsan nuevas rutas turísticas y se diversifica 
la economía para que las bondades del turismo beneficien 
a todas las personas y no solamente a unos cuantos como 
sucedió en gobiernos previos.

“Actualmente, hay 32 mil cuartos en construcción en Quintana 
Roo, tanto en el norte como en el sur, lo que habla de la enorme 
certidumbre que hay para hacer negocios”, dijo el gobernador.

“Hemos tenido logros como ser líder en generación de 
empleos, con más de 43 mil empleos creados hasta el segundo 
trimestre de este año y la recepción de casi 16 millones de 
visitantes de agosto 2017 a junio 2018, que se incrementa en 
un 4.3 por ciento respecto del periodo anterior. Sin embargo, 
son insuficientes y por eso vamos por más”, explicó Carlos 
Joaquín.

El gobernador de Quintana Roo expresó: “Juntos podemos 
avanzar en la disminución de la desigualdad, con más y 
mejores hospitales, escuelas y servicios públicos para lograr 
que las personas tengan mejores condiciones de vida, con 
instituciones y gobiernos fuertes.”

Con 18 años en la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI), la señora Elena Ruiz escogió a Quintana 
Roo para vivir porque le ofreció mejores oportunidades para 
desarrollarse profesionalmente. “Anteriormente estaba en 
Chihuahua, ahora estoy en Quintana Roo y puedo tratar con 
personas de diferentes nacionalidades, lo que me permite 
trabajar para atraer nuevas inversiones”, comentó.

El presidente entrante de la Asociación de Hoteles de la 
Riviera Maya es Conrad Bergwerf y el saliente Jean Agarrista.

En Quintana Roo se construyen 
más de 32 mil cuartos actualmente

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO
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Exposición de calaveras 2018
“Las emociones en 

tiempos de ánimas”
Especial / La Revista 

CULTURA Y SOCIEDAD

Las fiestas en torno a las ánimas 
son una tradición ancestral 
en todas las manifestaciones 

culturales de los mexicanos, y el 
arte pictórico no es la excepción.

Es por eso que en estas fechas 
afloran: “Las Emociones en 
tiempos de ánimas”, una muestra 
que estará presente en los pasillos 
de la Universidad Anáhuac-Mayab, 
del lunes 5 de noviembre. 

La muestra se compone de 85 
obras pictóricas realizadas por 
niños de entre 3 y 14 años, así como 
de los alumnos del taller de artes 
plásticas  BEA de la Universidad 
Anahuac-Mayab, todos ellos 
dirigidos por la Lic. en Artes 
Visuales y Bellas Artes, Gemma 
Ruiz Espinosa.

La artista y directora de Greart arte, 
también premiará a los ganadores 
del III CONCURSO DE CALAVERAS 
Y EXPOSICIÓN “LAS CALAVERAS 
MEXICANAS”, que consistió en 
hacer una calavera como parte de 
la tradición de la decoración de 
altares del Día  de Muertos.

“El arte, la cultura y la tradición, 
se fusionan en estas maravillosas 
obras plásticas que muestran la 
percepción de los niños sobre las 
calaveras que decoran los altares 
en México en el Día de Muertos”.

Es un forma de crear conciencia 
desde la infancia sobre cultura, 
tradición e identidad de México”, 
destacó la maestra Gemma 
Ruiz Espinosa, quien también 
participará en la muestra con una 
de sus obras realizada ex profeso 
para esta ocasión.
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MARKETING 

La segmentación es un factor clave 
al momento de hacer publicidad en 
Facebook, saber cómo hacerlo puede 

marcar la diferencia entre:

• Que tu anuncio tenga éxito o 
simplemente pase a ser una publicidad 
más.

• Hacer una buena inversión de tus 
recursos o perder dinero.

Cuando no segmentamos adecuadamente, 
podemos tener muchos me gusta, gente 
que pregunte por la oferta, pero muy 
bajo potencial de venta. Debes tener 
siempre presente que no segmentar 
adecuadamente es igual a perder dinero. 

Tus recursos se fugan queriendo mostrar 
tu anuncio a cientos de miles de personas, 
esperando “tener la suerte” de que alguno 
quiera comprar lo que ofreces, y pierdes 
dinero porque cada acción con estás 
personas (con bajo potencial de compra) 
tiene un costo. 

Segmentar bien implica dirigirte a un 
público específico, que necesita lo 
que ofreces, cuyos problemas, miedos 
o frustraciones pueden encontrar la 
solución en tu oferta, con lo cual el 
potencial de compra se incrementa y el 
dinero invertido en las interacciones es 
mucho más efectivo, tu anuncio llega a 
personas cuya intención de compra es 
aproximadamente de un 50 % cuando 
preguntan y solo queda terminar de 
convencerlos para cerrar la venta.

SABER SEGMENTAR 
ES SABER INVERTIR

Segmentar bien implica dirigirte a un público específico, 
que necesita lo que ofreces, cuyos problemas, miedos o 
frustraciones pueden encontrar la solución en tu oferta.

By Eldiux
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Pero ¿Qué es la segmentación?

Segmentar es cortar o partir en 
secciones, es delimitar. Es conocer a tu 
cliente, analizar su comportamiento 
y agruparlo de tal forma que puedas 
ofrecerle productos o servicios 
específicos. No es lo mismo vender a 
un joven de 25 años, que a una señora 
de 50 años. 

Es más allá de elegir de una serie 
de opciones, segmentar es seguir la 
lógica de Facebook: más y menos, 
incluye a personas comprometidas y 
recién casadas (más) pero excluye a 
los que tienen casa propia (menos); si 
queremos dirigirnos a personas con 
intención de adquirir una casa, por 
ejemplo.

¿Cómo segmentamos?

La segmentación se realiza 
delimitando a tu público objetivo por 
medio de 4 categorías:

• Lugar geográfico. 
• Intereses.
• Datos demográficos.
• Comportamientos.
• Conexiones.

Puedes iniciar tu segmentación 
conociendo el lugar geográfico donde 
se ubica tu cliente: donde vive o donde 
hace negocios, especificando su país, 
estado o provincia, ciudad, código 
postal e incluso dirigirte a personas 
que se localicen físicamente cerca de 
la zona de tu negocio, en tu colonia 
y sus alrededores. Lo ideal es no 
mezclar diferentes localidades, si no 
por cada localidad tener un conjunto 
de anuncios: en lugar de tener un 
anuncio que abarque Yucatán y 

Campeche, es mejor tener un anuncio 
dirigido a las personas de Yucatán y 
otro a las de Campeche.

En los datos demográficos puedes 
delimitar incluyendo: edad, genero, 
idioma, cargo, industria, empresa 
donde trabaja, situación marital, 
parental, etc. Si vendes vestidos es 
mejor dirigirte a solo mujeres que a 
ambos géneros.

También es importante conocer 
los intereses de tu cliente: música, 
cine, deportes, juegos, compras etc. 
Podríamos incluir a hombres que 
practiquen futbol, si tuviéramos una 
tienda de deportes y estuviéramos 
vendiendo un producto específico.

Podemos segmentar según los 
comportamientos de nuestros 
clientes: la forma en la que realizan 
compras, el tipo de teléfono que usa, 
si quieren comprar un automóvil, etc. 
Está información es particularmente 
útil para el sector turístico porque 
podemos segmentar a viajeros 
frecuentes o viajeros de negocio.

Finalmente, las conexiones nos 
permiten segmentar según: Podemos 
dirigir el anuncio a las personas que 
les gusta nuestra página o aplicación, 
a las que no, o dirigirlo a sus amigos. 
También podríamos excluir a las 
personas que nos siguen para buscar 
nuevos prospectos. Esta opción es 
ideal para generar nuevos “me gusta”.

Existe una forma de segmentar que 
ofrece el mejor resultado de todos, 
“los públicos personalizados” pero 
esta herramienta la veremos en un 
artículo posterior porque vale la pena 
profundizar en ella.

Errores comunes al segmentar

• Usar un alcance muy amplio, esto 
es como perder una aguja en un 
pajar, nuestro rango no debería de 
exceder las 200 mil personas, pero 
el ideal es estar entre los 30 mil y 50 
mil usuarios de Facebook. Recuerda 
menos, es más.

• Combinar muchas variantes: 
datos geográficos, demográficos, 
intereses, etc. Se pueden hacer 
combinaciones siempre y cuando 
generen alcances bajos y sean muy 
similares entre sí.

• Confundir intereses con intereses 
relacionados. Una persona que se 
interesa por CR7 no necesariamente 
tenga interés en rentar una cancha 
de futbolito.

Como podemos observar segmentar 
nos ayuda a delimitar, y no siempre 
se trata de añadir características, 
también hay que excluir para que la 
publicidad no llegue a quienes no 
desearan comprarnos; pero todo 
esencialmente se trata de conocer a 
nuestros clientes, si no te tomas el 
tiempo para hacer esto estás dejando 
de ser efecto y estás perdiendo dinero 
en lugar de ganar. 

Date el tiempo de conocer a tus 
clientes a profundidad y comienza a 
segmentar, ¡Tú puedes lograrlo!

Si necesitas asesoría para lograr 
ventas con tus redes sociales 
puedes contactarme al correo psic.
eldaleyvanovelo@gmail.com o al 
WhatsApp 9991134229.

Se transmite todos los Lunes a las 4:00 P.M. por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Lizzie Ávila, Wilbert Romero,
Isis Salas y Saira González
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Van tras la 
medalla 

olímpica en 
el boxeo para 

Yucatán 

Tras ser entronizados en el Salón de la Fama del Boxeo 
de California como la primera pareja de padre e hijo 
que se proclaman campeones mundiales de boxeo, 

en 300 años de historia de este deporte, Guty Espadas Sr y 
Guty Espadas Jr, refrendaron su compromiso con Yucatán 
para conseguir la tan anhelada medalla olímpica en esta 
disciplina. 

Y es que, de acuerdo con el senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín, hay un premio de un millón de pesos para el primer 
pugilista que logre dar a Yucatán una presea dorada en 
Juegos Olímpicos.

En este sentido, los Espadas, padre e hijo refrendaron su 
compromiso con Yucatán y con las autoridades deportivas 
de la entidad, para contribuir a que el Estado obtenga la 
presea dorada que por mucho tiempo se le ha negado a los 
pugilistas nacidos en esta tierra.

Carlos Sáenz Castillo titular del IDEY, dijo que esta es una 
disciplina a la cual le queremos apostar con el tema de 
medallas no sólo de Olimpíada Nacional, sino más allá, 
hasta alcanzar el sueño olímpico. “Creo que con ustedes 
se pueden aprovechar sus vivencias y transmitirlo a las 
nuevas generaciones, con un proyecto que se realizará 
para el interior del Estado”.

Jorge Carlos Ramírez Marín, Senador por Yucatán ante la 
cámara alta, señaló que existe una alianza con todos los 
legisladores para trabajar de manera conjunta y defender 
los intereses del Estado, entre los que está incluido el 
deporte.

Señaló que el béisbol es uno de los deportes que regresará 
a Juegos Olímpicos y también ahí podremos tener otros 
deportistas en esta justa internacional y reafirmó que hay 
un millón de pesos que se le otorgará al primer yucateco 
que gane una medalla, sin importar el color, en los Juegos 
Olímpicos.

En visita al IDEY, los “Gutys” compartieron la alegría y 
orgullo por haber sido entronizados en el Salón de la Fama 
del Boxeo. Ambos pugilistas, padre e hijo se mostraron 

optimistas respecto al futuro del boxeo yucateco: “Hay 
buenos proyectos en puerta que darán a Yucatán, muy 
pronto, esa medalla olímpica”, dijo Guty Espadas Sr.

Guty Espadas Jr. por su parte, dejó en claro que “se puede 
trabajar de la mano para aterrizar ese proyecto de la 
medalla de oro para Yucatán”.
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